

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II | San José, C. R., martes 11 de febrero de 1913 | Nm. 328

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

DR. TEODORO PICADO,  
Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante re-  
cetará en la BOTICA UNIVERSAL,  
frente al MERCADO.—Teléfono nº 315.  
Apartado de correos nº 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fuman-  
do cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, ha-  
banos legítimos de la «Vuelta Abajo»,  
son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos Importadores,

Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máqui-  
nas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desee-  
sa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo  
es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de  
las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan an-  
tes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la  
casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor  
máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### LA POUPEE

— DE —  
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy  
buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes,  
calzones y camiones sumamente baratos. También gran surtido de ju-  
guetes á precios bajísimos. 26—11

### Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS

Han recibido y venden á precios sin competencia, y exclusivamente  
por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas, americanas, Zé-  
firos, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"  
y del afamado botón para calzado "CORDIN"

### RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en  
clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las  
mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo  
más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como  
objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de  
control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

### Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.  
El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera ca-  
lidad y cuartos con todo el confort deseable.  
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad  
de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

### LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan  
escritura incopiable; la mejor para testimonios  
de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

### El origen de la casa Baring

El jefe fundador de la casa es un perso-  
naje notable. Hace sesenta años era  
tan pobre, que no tenía qué comer.  
Hoy maneja millares de millones.

Allá por el año de 1850 presentose clero-  
to día al barón Rothschild un joven alto,  
rubio y pobremente vestido.

—¿Qué desea usted?—le preguntó el rey  
de la banca.

—Me llamo James Baring—respondió  
el joven—soy israelita é inglés. Conozco  
la teneduría de libros, sé tres idiomas y  
vengo á pedirle una colocación en su casa  
y no tengo qué comer.

Al decir esto le temblaba la voz. El  
barón le miró fijamente al rostro, y, des-  
pués de un breve momento de silencio,  
dijo:

—Siento mucho no poder servirle; pero  
no tengo plaza disponible. Ya compren-  
derá usted que no puedo despedir á uno  
de mis empleados para admitirlo en su  
lugar.

—El joven escuchaba de pie ante él, es-  
trechando convulsivamente el grisento  
sombrero que tenía en la mano. El ban-  
quero, con la flemma del hombre que dis-  
fruta tranquilamente de la vida y que  
ha comido bien, añadió:

—¿Si usted supiera cuánta gente viene  
á pedirme empleos! Aunque fuese mini-  
stro no podría colocarlos á todos. Lo sien-  
to, lo siento mucho; pero no me es posi-  
ble acceder á su petición.

Diciendo esto se levantó. Baring com-  
prendió que le despedían, saludó y salió.

El barón encendió un puro y se asomó  
en las ventanas de su despacho que dan  
al jardín, por el que en aquel mo-  
mento cruzaba James Baring con las  
manos en los bolsillos, la cabeza inclina-  
da sobre el pecho y el sombrero calado  
hasta el cogote. El banquero le siguió  
distráidamente con la vista. Vióle dete-  
nerse, bajarse, recoger algo que estaba  
en el suelo, y sintió la más viva curiosi-  
dad por saber cuál era el objeto recogido.

—¿Baring!—gritó.  
—Mañe usted, señor barón—respondió  
éste desde el jardín.

—Hágame usted el favor de subir.  
—Muy admirado, subió de nuevo James  
al despacho del banquero.

—¿Qué ha cogido usted del suelo?—  
preguntó mirándole de hito en hito.

—Nada; un alfiler,—contestó James,  
enseñándole uno, ya oxidado, y que ha-  
bía prendido en la solapa de la ameri-  
cana.

—¿Un alfiler?—exclamó el barón—¿y  
para qué le sirve á usted eso?  
—Todo sirve para algo—contestó Ja-  
mes.

Aquella respuesta produjo extraño efec-  
to en Rothschild. Tal vez su sangre de  
judío le gritaba en aquel instante que  
aquel hombre había dicho una gran ver-  
dad.

—Desde este momento queda usted á  
mi servicio, señor Baring. No podré dar-  
le un gran sueldo, pero sí lo bastante  
para vivir. Empezará usted á trabajar  
desde mañana mismo. Pásele usted bien.

—Gracias — contestó sencillamente el  
joven.

Y salió con aire de triunfo, cruzando

Pasa á la 4ª página.

### Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos  
INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán  
los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados  
de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo de-  
jamos á nuestra opción.

### ¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de  
nuestra sociedad a la suma de un millón  
ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de  
despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

### HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Fe-  
rocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien  
ameubladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie to-  
mará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

# “..... y la luz fue hecha”

Ante el Tribunal de Casación, llamado por la Ley a conocer del asunto, se verificará hoy la vista, en juicio oral y público, de la acusación establecida por el Lic. don Máximo Fernández contra los responsables de una hoja suelta lanzada con profusión al país, y en la cual se pretende escarnezar y cubrir de sombras el nombre del Lic. Fernández.

Es la primera vez que en Costa Rica un hombre comparece ante los representantes de la Justicia, a solicitud de él mismo, para obtener de ésta una declaratoria de vindicación, en la forma en que lo ha hecho el Lic. Fernández; es la primera vez en Costa Rica, que al Jefe de un Partido político se le combate recurriendo a imputaciones de tal gravedad que, si tuvieran fundamento, constituirían una mancha infamante, no sólo para el hombre contra quien van dirigidas, sino para el país al cual ese hombre pertenece, cuyo nivel moral acusaría una funesta corrupción; y que si no tienen fundamento y son únicamente la explosión de malsanas pasiones, van a colocar a sus autores en el predicado más espantoso.

Los dos extremos nos duelen porque queremos mucho a este pedazo de tierra, y como nos lastima la idea de que en nuestro medio pudiera darse el caso denunciado a los cuatro vientos por la hoja volante acusada, nos hierne en nuestro sentimiento que haya costarricenses que quieran tan poco a su suelo y se quieran tan poco a sí mismos, que sean capaces de recurrir, en los debates políticos, a medios ilícitos y reprobables por toda conciencia honrada.

La historia política de esta República no cita un hombre que haya sido más discutido que el Licenciado don Máximo Fernández, circunstancia reveladora de sus grandes méritos y de su indiscutible importancia; jamás se discutió a quien no cuenta con aquéllos ni está acompañado de éstos; y en realidad, si se le ha discutido y á veces con una acritud que desde mucho de la bondad de sus enemigos y de la causa sustentada por éstos, ha sido por dos motivos: al Licenciado don Máximo Fernández le adornan relevantes virtudes, ya en la intimidad de la vida privada, como cabeza del hogar que él formó y al cual estimula con su sobriedad y pureza de costumbres, con su dedicación constante al trabajo, y su culto por el deber, ya en su calidad de ciudadano sin reproche, cuyo altruismo le ha llevado en más de una vez al sacrificio personal y al de sus intereses, y cuyo carácter le ha impedido, en todos los minutos de su existencia, a mantenerse firme en sus convicciones. Es en este terreno uno de los padres más amorosos de la democracia costarricense y uno de los más fervientes apóstoles que haya tenido nuestra emancipación. Motivos éstos, que le han granjeado enemigos intolerables que sin razón alguna atendible, se han propuesto impedirle el paso, no impulsados por un pensamiento de índole superior, sino porque han visto en él un estorbo para sus personales intereses, pues todavía hay quienes tratan de oponer sus propios intereses a los intereses nacionales, con la insólita pretensión de que éstos deben posponerse a aquellos.

Desgraciadamente para el Licenciado Fernández, hay en Costa Rica un Partido muy grande, el más grande que se haya conocido entre nosotros, que se ha distinguido de los partidos ocasionales que se han formado en distintas épocas, por su estructura interna y externa: es un partido formado al rededor de un programa de ideas, es un partido que tiene una causa; es un partido que se ha hecho notar, dentro y fuera de Costa Rica, por su espíritu batallador, por las conquistas que en el terreno del derecho ha conseguido, por su organización hasta ahora no imitada por nin-

guno otro; por su disciplina puesta á prueba multitud de veces. Ese Partido ya histórico reclama reformas que pongan a salvo al país de toda carcoma: de la que pudiera ir contra su libertad y de la que pudiera afectarle en sus intereses de todo otro orden; y ese Partido profesa un cariño entrañable al Licenciado Fernández y le tiene una confianza tan amplia, que le ha confiado su dirección. ¡Ese es el gran pecado del Licenciado don Máximo Fernández! Por eso se desencadenan contra él las pasiones hasta el vértigo.

Y él, que sobre ser luchador que jamás se cansa ni se fatiga, es un hombre dotado de un caudal enorme de tranquilidad, en medio del fragor de las tempestades que se le vienen encima, conserva una ecuanimidad admirable, con la más ciega fe de quien nada teme, de quien sabe que siempre saldrá bien. ¡Así tiene que ser de cristalina su conciencia!

¡Oíste cuando se le acusó de haber hecho venta de su Partido al Licenciado Jiménez, porque fue el primero en arengar a sus propios amigos para que pusieran su inteligencia y su voluntad al servicio de la candidatura del republicano que hoy lleva los poderes de la Nación?

¿Habéis sido testigos de la multitud de ataques que se le han inferido, de las represalias de que ha sido objeto, de las arbitrariedades de que ha sido víctima?

A nadie, sin embargo de que para ello lo autorizaba la ley, ha llevado a la cárcel por tan graves ofensas a su integridad personal. Los hombres de bien jamás aceptaron aquellas violaciones; por el contrario, las rechazaron con su viva protesta.

Hace algún tiempo los malquerientes del Licenciado Fernández y del Partido de que es jefe, faltos de argumentación para combatirlo en el terreno político, recurrieron a un expediente formado especialmente para el objeto, ideado, según informes verídicos, por uno de nuestros hombres públicos que más fervorosamente cultivan el sentimiento de antipatía y de enemistad contra el Licenciado Fernández; el mismo que una vez, para su provecho, colaboró en la tarea de burlar el triunfo de la Unión Republicana y el mismo que después intentó, con muy mal suceso, volver a burlar el triunfo del Partido Republicano. Se inició la obra demoleadora de reputaciones, con ciertos celos, con marcados temores, lanzando primero una sospecha, haciéndola luego más grande, abultándola más después. El Licenciado Fernández, inocente, fue declarado tal por la conciencia de los hombres de criterio recto de nuestra patria. La palabra del Doctor Irías, la más autorizada para el efecto, en la cual había y hay que creer siempre, porque es un devoto ardoroso del valor y de la verdad, vino a sepultar el embuste que la perversidad hiciera salir a la luz del día.

Eso no obstante, los delatores continuaron en su empeño hasta lanzar la hoja que ha motivado el proceso que hoy va a ser discutido, la cual fue hecha circular por todos los ámbitos del territorio costarricense, y reviste carácter de formal acusación.

Ya entonces los amigos más próximos al Lic. Fernández lo instaron a que hiciera su defensa bajo los auspicios de la ley a fin de terminar de una vez con la campaña infame y falaz contra él y contra el Partido Republicano establecido.

Ese es el motivo de la acusación incoada por el Lic. Fernández, quien, como acusador, no estaba en la obligación de hacer prueba de ninguna especie; pero él ha querido que el proceso quede iluminado con fulgores que han de deslumbrar a quienes le han vilipendiado; éstos han intentado, con el ofrecimiento de una prueba que no es tal, comprobar las imputaciones formuladas; su

principal base, es un documento que afirma emanado del ex-Presidente de la República de Nicaragua, Gral. don José Santos Zelaya, documento, se dice, que es copia de una carta dirigida por este señor al Lic. don Ricardo Jiménez, con una razón puesta, ignoramos con qué objeto y en virtud de qué facultades, por el Cónsul de Costa Rica en Barcelona; esta razón carece de valor legal y no dice nada al Tribunal juzgador; la carta se acompaña con un cable del mismo General Zelaya al Lic. Fernández. Los dos documentos hablan de haberse entregado al doctor Irías para el Licenciado Fernández mil cien libras, que suman al rededor de doce mil colones; de suerte que ya no son cincuenta mil pesos oro, algo más de cien mil colones, suma que según la hoja acusada se había entregado al Lic. Fernández. La carta da autoridad al Doctor Irías, que fue Ministro General del Gobierno del ex-Presidente Zelaya en la fecha en que se asegura haberse hecho la entrega del dinero, para que diga lo que hubo sobre el particular; el doctor don Julián Irías, espontáneamente, en fecha anterior a la que traen la carta y cable expresados, habló en voz alta, para que Costa Rica entera lo oyera, negando rotundamente, con su palabra de caballero, que se le hubiera entregado al Lic. Fernández suma alguna: estas son sus palabras del primer momento, ratificadas por él después:

«San José, 28 de abril de 1912.

Señor Lic. don Máximo Fernández

En la ciudad.

Estimado amigo:

Contesto su apreciable de usted, fechada ayer, manifestándole que yo ocupaba un puesto en el Gabinete del señor General J. S. Zelaya, cuando usted llegó a Nicaragua, y que no es cierta la especie de que usted hubiera recibido dinero de aquel mandatario para trabajos electorarios del Lic. don Ricardo Jiménez.

Autorizándolo a usted para hacer de esta contestación el uso conveniente, me suscribo su muy atento servidor y amigo.

J. IRÍAS.»

No hay más; esa es la prueba del cargo, y así ha quedado éste desvirtuado de una manera absoluta, y lo será más, cuando las otras probanzas se hayan rendido. Ya no podrán volver a esgrimir arma tan infamante los enemigos de nuestra causa, ni podrán volverla a tomar en sus manos, porque los quemará, muchos de los que al regreso del Lic. Fernández de Nicaragua, lo recibieron con vítores entusiastas porque había afirmado el triunfo del Licenciado don Ricardo Jiménez a pesar de los esfuerzos que para impedirlo hiciera un Presidente que tuvo que inclinarse ante la voluntad imperiosa del pueblo.

Hoy será la vista de esa causa cuyo origen no tiene precedente en los annales de nuestra historia; hemos tenido en todos los instantes y así lo hemos pregonado, la más completa confianza en su feliz resultado para nuestra causa; por ello hemos rendido las gracias a quienes nos han dado ocasión para comprobar una vez más la virtud acrisolada de su abanderado.

Se intentará acaso formar aún nuevos blocks, montañas colosales, con los agravios que los ánimos exacerbados por el desastre tengan en reserva para lanzarlos contra el Lic. Fernández y su Partido; pero la inocencia brillará cada vez más como un sol y aquellas montañas colosales que la malevolencia levante, como una mole gigantesca de nieve, se irá debatiendo a los toques de la luz de la verdad hasta quedar reducida a la nada.

# La tela de araña

Esperábamos que la campaña política para el nuevo período presidencial fuese un noble torneo, una lección objetiva para la América Latina. Creíamos que, como consecuencia del civismo alcanzado por este pueblo, no se discutirían en el curso del debate sino los principios políticos y los programas de administración. Y nos congratulábamos de antemano por asistir al triunfo del sufragio en un sereno ambiente de cultura, libre de esos odios y de esas ruindades que emponzoñan el alma de las multitudes en otros países.

Por desgracia, los acontecimientos nos demuestran lo contrario: ha degenerado el debate en una lucha personalista. Insensiblemente, pues, se va cayendo en el pecado capital de otras democracias, para las cuales el hombre es todo y la idea es nada. La tendencia de eliminar al adversario, destrozando despiadadamente, injustamente su reputación, produce tarde ó temprano el mismo resultado: fanatismo político. ¡Ay de los pueblos que llegan á hundirse en ese infierno de pasiones innobles!

«Los derechos políticos—dice un autor—sea cual fuere su desarrollo, no podrán resucitar á un pueblo cuyos miembros están corrompidos.»

Si en las naciones vastas la lucha personalista en política causa grandes males, en las pequeñas produce daños irreparables, es capaz de ocasionar un retroceso. Es el choque de entraña contra entraña. Dentro de un pequeño círculo donde todos nos conocemos y sabemos por ende nuestras virtudes y nuestros defectos, arrojar la piedra del escándalo al tejado del vecino, equivale á hacer lo que ciertas tribus salvajes que disparan al cielo sus flechas: la piedra rebota é hierde de rechazo á quien la arroja; el fuego se propaga; las masas pierden la fe y se extravían al ver á sus hombres más eminentes empeñados en cubrirse de lodo en la charca. Combatir no es vilipendiar. Una cosa es la tizona del Cid y otra el puñal de Ravallac.

Antes de concretarnos al caso de actualidad, nos preguntamos: ¿es lícito apelar á toda clase de armas para agredir al enemigo? ¿en dónde principia la vida pública y acaba la privada? ¿no hay acaso un refugio sagrado, un *sanctus sanctorum*, en donde no pueda penetrar la mísera garrá de la difamación?

Concedamos que los detractores de don Máximo Fernández tienen derecho á fiscalizar hasta los actos más íntimos de su vida. Si la fuerza moral de una nación depende del carácter de los hombres que la dirigen, venga un escrupuloso examen anatómico; escúdrifíese todo, inclusive la vida del hogar. Que la mirada inquisidora no se detenga ante nada, por respetable que sea. Pero también debemos exigir que se haga ese examen, si no con imparcialidad, por lo menos sin desfigurar los hechos.

Esa carta del General Zelaya que

han exhumado los enemigos del Jefe del Republicanismo, ese decantado *bordereau* que sirve de base á todo un edificio de sutilezas y de conjeturas malévolas, no constituye ni una prueba moral ni una prueba legal.

No constituye prueba moral, porque en la conciencia de todos está el que la candidatura del actual Presidente estaba triunfante con la cooperación del Republicanismo y no se necesitaba apelar al auxilio de gobiernos extranjeros; porque militaban en el partido que aclamaba al señor Jiménez numerosos capitalistas que, en último caso, hubiesen costado los gastos de la campaña electoral; 1100 £ las tenía de sobra don Máximo en aquel entonces como las tiene ahora; y porque la única persona que—según se dice—medió en el asunto, el Doctor Irías, ha negado enfáticamente la especie. Y no constituye prueba legal, porque la simple afirmación de un testigo parcial en la forma en que éste la hace, no puede arrojar cargo contra nadie. Esto suponiendo que el *bordereau* sea auténtico.

Zelaya—dictador á quien excusamos después de que dominan en la tierra de los lagos sus gobernantes actuales—en sus sueños de Faraon, quiso ser el árbitro de la política centroamericana. Y por mantener vivida aquella visión es capaz de sostener que ha intervenido eficazmente en todas las campañas electorales centroamericanas. Amor propio; espejismo agravado por la senectud; confusión de datos en su ya débil memoria, si sostiene es por aquello de no dar su brazo á torcer. Hoy mismo se esclarecerá en los Tribunales el misterio y el público sabrá la verdad.

En el fondo de esta trama mal urdida, lo que se comprende es que se ha querido dar un golpe mortal al Republicanismo, en la persona de su ilustre Jefe. ¡Grande equivocación! Su nombre es un símbolo y con él han de triunfar, al fin, los vencidos de dos jornadas electorales, bajo la presión de remotas dictaduras, que ya no volverán. El Partido Republicano es un partido de ideales, y los ideales no mueren. Lo componen las dos terceras partes de los habitantes de Costa Rica: es la mayoría abrumadora. Es un ejército en marcha: aún cuando, desgraciadamente, cayese en el camino alguno de sus jefes, surgiría al momento otro que lo guiasa á la victoria.

Sus adversarios políticos son acéfalos, en cambio; van á tuestas camino del Poder. El instinto de conservación les ha unido por un instante.

Si para algo ha servido la absurda conjuración que se ha levantado contra el Jefe del Republicanismo es para agrupar á su alrededor á los elementos jóvenes y vigorosos, que saben que toda aureola es formada por una corona de espinas. Todos los disparos se dirigen á lo alto. Por eso le combaten los conjurados. Hoy la cumbre política es él.

AYRES NASCIMENTO

## Grata noticia

Nos complacemos en felicitar á la estimable señora doña Petra R. de Zúñiga, vecina de San Sebastián, por su pronta mejoría.

Grave enfermedad la tuvo postrada en el lecho, considerable número de días, pero los cuidados de la familia y los auxilios de la ciencia, pudieron devolverle la salud.

Digna de la estimación de cuantos la tratan es tan laboriosa señora, y muchos son los que por nuestro medio la envían sincera felicitación.

## Obituario

Una traidora enfermedad tronchó para siempre la vida de un ciudadano honrado, de un republicano fiel á su causa, de un trabajador infatigable que conocimos por don Gumerindo Rojas.

Ayer se le dió cristiana sepultura, siendo acompañado hasta su última morada por gran número de los que siempre fueron sus amigos, de los que también abrazan sus hermosos ideales.

A su desconsolada viuda é hijos, enviamos desde estas líneas el testimonio de nuestro pesar por pérdida tan irreparable.

## Regreso del Sr. Presidente

Después de la gira emprendida por el señor Presidente de la República y comitiva á las regiones del Guanacaste, regresó antenoche á las 9 muy satisfecho de su gira.

Nos complacemos en presentarle nuestros respetos, al mismo tiempo que nuestras felicitaciones por tan feliz regreso.

## Otro herido en una riña

El señor José Antonio Fonseca, de 54 años de edad, oriundo de los cedros, arriba de Sabánilla, por razones que nos son desconocidas, riñó el sábado como á las 9 de la noche, resultando herido en la parte interior y superior del muslo izquierdo.

La herida presenta 10 centímetros de largo por 3 de profundidad y fué producida por cuchillo.

El señor Fonseca fué trasladado al Hospital de esta ciudad y tardará unos 9 días para sanar, salvando complicaciones.

# En regiones guanacastecas Palpitaciones nacionales

Acaba de regresar a esta ciudad, con sus compañeros, de una excursión al Guanacaste, el señor Presidente de la República.

La crónica detallada de este viaje daría material para largos capítulos, pero la dirección de este diario nos exige concisión y a ella nos vemos obligados.

El número de excursionistas en esta ocasión se completó con el compañero siempre correcto, siempre caballeroso y amable que responde al nombre de Felipe J. Alvarado y con los amigos dignos de todo nuestro cariño, llamados Aristides Jiménez, el uno, y Nacho Gutiérrez, el otro.

Decimos que el número se completó porque esos amigos hicieron falta en el viaje por las regiones del Norte.

El martes de la semana pasada partió la excursión de esta ciudad con rumbo a Puntarenas, a las doce del día.

En la estación del puerto esperaban bastantes amigos.

Después de una reconfortante comida servida en el Hotel Europa los excursionistas se retiraron a dormir en la nueva estación del Ferrocarril, acondicionada al efecto como no es posible hacerlo con ningún otro edificio en Puntarenas.

La nueva estación, construida bajo la hábil dirección de don José Cabezas, es la mejor en su género en Costa Rica.

Es una edificación de dos pisos, construida de madera y ladrillo, elegante, espaciosa, con compartimientos técnicamente distribuidos para los distintos servicios, todos bien ventilados y frescos. Está situada a la orilla del mar y rodeada, arriba y abajo, de espaciosos corredores.

Detrás queda la bodega y lugares de servicios privados. Todo limpio y revelando confort. Un hotel así construido, en el bello puerto del Pacífico estaría ocupado continuamente.

A las 8 de la mañana del miércoles embarcaron los viajeros con rumbo a Bebedero, (único lugar de donde Xirlnach no puso telegrama a su familia).

La Barba camina rápida. En pocas horas llegó la expedición al puerto y muy pronto todos los viajantes montaban cada uno una buena bestia guanacasteca.

En Bebedero esperaban algunos amigos al señor Presidente y compañeros; al estrecharon la mano al siempre correcto caballero Cesario Saborío, allí llegó el amable Maximiliano Soto, deseoso de que visitaran Mogica, y de que fueran a Ciruelas. Allí llegaron muchos más, todos buenos, todos amigos.

La cabalgata va para Cañas. Va de guía el conocido Tallo Salazar, popular Jefe Político de Cañas, a quien quieren en aquel pueblo y por el cual él se esmera en cuanto está a su alcance en el sentido del progreso y del adelanto.

A veces bajo tupido sombrío, a ratos bajo los rayos quemantes de un sol tropical, en corto tiempo llega el grupo, ya diez veces mayor, a Cañas, población de gran porvenir, ya por sus regiones mineras y ya por las agrícolas.

Cañas estaba de fiesta. Quería recibir con todos los honores debidos al Jefe de la República llamado Ricardo Jiménez. Y la recepción fue digna del huésped. La distinguida familia de Tallo se encargó, tal como ella sabe hacerlo, de hacer los honores de casa. La gratitud de todos los excursionistas quedó compro-

metida con tanta fineza. Un baile animado puso fin a la jornada de este día.

Allí se presentó la feliz oportunidad de estrechar la mano de don Alfonso Alvarado y del gran Luquitas, que lo mismo baila un suelto al estilo de por allá, que le saca la suerte a un toro o prorrumpen en una endecha amorosa que rinde los corazones.

Temprano del jueves sigue el viaje. Es oportuno decir que ahora van agregados el gran Gobernador de Puntarenas, don Juanito Romagosa y ese muchacho bueno, atento y trabajador llamado Napoleón Soto. Y sería pecado no mencionar a Chepe Arias, ese amigo de siempre, que lleva la Comandancia Militar de Puntarenas.

El grupo va camino de Mogica. Todos alegres, todos contentos, unos cantando, silbando otros.

A veces se divide la *troupe*, pero siempre con un grupo al rededor del Jefe. Se camina por entre poteros, por trillos que tienen secretos; por trillos que son como canales en el mar: quien equivoque el verdadero está perdido. Es necesario aquí siempre un guía. El sol apura, el camino a veces es una delicia, por entre la sombra de árboles corpulentos; pero a ratos es fatigoso por el calor ahogador.

El Guanacaste en verano es muy seco; el día que se pueda hacer la irrigación de todas sus fincas se habrá obtenido un gran progreso.

Pocos ganados se ven al paso, todos se han ido hacia la bajura buscando el verde.

En los lugares deshabitados de bosque el viento es recio, pero cesa en cuanto se llega a la montaña tupida.

Esa observación debiera ser tenida en cuenta por los que no hacen más que talar y talar sin sembrar. Probablemente el Guanacaste sin muchos bosques corre el peligro de perder mucho de su valor.

Después de algunas horas se llega a Mogica, a hora oportuna de almuerzo, con el que Maximiliano obsequia a la expedición. Pero antes hay corrida de toros, al estilo guanacasteco, toros de veras y toreadores de escuela.

«El condenado no quiere tirarme.»

«Apeyate voj.»

«Con éjite hay que tener cuidado porque es muy matrero.»

Esas y parecidas expresiones se oyen entre aquellos sabaneros toreadores, capaces de sacarle suerte al *maj pintao*.

Las fieras son terribles, pero aquellos toreadores juegan con ellas con una calma y seguridad que confunden. Y hay que verlos *ginetear* un toro bravo; aquellos hombres forman un solo cuerpo con la bestia que montan. Esta salta, corre, hace esfuerzos inauditos por deshacerse del ginete, porque él está fijo en ella, siguiendo con su cuerpo todos sus movimientos.

Aquellas sí son corridas.

Hacia las dos de la tarde se verificó la partida para Ciruelas.

Aquí vienen de nuevo los trillos que pierden al inexperto.

Aquí se perdió Xirlnach con otros cuantos amigos; por supuesto que él dice que fue que se cansó la bestia; pero Napoleón Soto dice que un boyero los hizo volverse de las inmediaciones de Bagaces.

El viernes, temprano siguió el grupo camino de Sardiná.

CRONISTA X

(Concluirá)

Agrupación política que para hacer propaganda a su favor necesita recurrir a la difamación y calumnia de sus contrarios, es agrupación que encierra en sí misma el germen de la peor de las derrotas: la derrota moral. Por eso las calumniosas imputaciones hechas por sus enemigos al Jefe del Partido Republicano, Licenciado don Máximo Fernández, sólo han servido para aumentar el número y cohesión de los republicanos, y para confirmar a la vez la debilidad y falta de razón de los adversarios.

Heredia, 10 de febrero de 1913

ALFREDO GONZÁLEZ

Mis ideas respecto de este asunto las conocen mis apreciables lectores; sigo creyendo que el acto de hoy equivale a la elección del Lic. don Máximo Fernández para Presidente de la República en el próximo período y al caso de los que un día se tuvieron por soles... ¡que alumbraban!

FILO

Si es cierto como lo es que los costarricenses no desperdiciamos ocasión para hacer alarde de nuestra cultura, menester es que demostremos al mundo civilizado que los hechos no están reñidos con las palabras.

Por este motivo me causa verdadera pena que la campaña política venidera se inicie con personalismos, calumnias é iniquidades, cuando ya estamos capacitados para una lucha noble y leal.

N. SANABRIA C.

El cargo de no haber entregado don Máximo al Partido Republicano las £ 1100 00 que se dice mandó el General Zelaya, quedó absolutamente desvanecido con la espontánea declaración del Doctor Iriás de no haberse entregado a don Máximo tales fondos.

No puedo menos que hacer constar la admiración que me inspira la entereza de carácter del Doctor Iriás, que no quiso callar sin embargo del peligro de que la maledicencia perjudicara su reputación.

Y volviendo al asunto objeto de estas líneas digo que el cable del General Zelaya y la contestación del Doctor Iriás, son contundentes.

Después de la publicación de ese cable y de la declaración del Doctor Iriás, lo que cabe es echar ese asunto al basurero.

A. SANTOS

En la reducida familia tica todos nos conocemos: al tanto estamos de los medios que en las campañas políticas usan ciertas gentes para difamar al hombre que dirige un Partido cuando no pueden combatir sus ideales y doctrinas. No he extrañado, por lo tanto, que los enemigos del Partido Republicano hayan emprendido campaña tan infame

contra su Jefe el Lic. don Máximo Fernández: de todo, absolutamente de todo los creo capaces ante la seguridad que ellos tienen, como todo el país, del próximo y nuevo triunfo del Partido Republicano y de su prestigiado Jefe señor Fernández: se les escapan una vez más las prebendas del Poder: muy mala ha sido para ellos la cosecha en esta administración y calculan que, si no podan, se seca la mata.

JUAN ALFARO V.

Jamás he dado crédito a los hechos que al Lic. Fernández le atribuyen sus enemigos políticos. Estos no han probado y no pueden nunca probar que el Jefe del Gran Partido Republicano Costarricense digno sucesor del eximio Montero, haya ido a Nicaragua a solicitar del General Zelaya un auxilio de dinero; para hacer triunfar la candidatura del Lic. Jiménez, ni mucho menos pueden probar que hubiese recibido con tal objeto cantidad alguna. Los testimonios del ex-Presidente Zelaya y del Doctor Iriás, su Secretario, son terminantes al respecto; ninguna de esas altas personalidades, políticos de Nicaragua, en quienes se apoyan los maledicentes del Lic. Fernández, afirma lo uno ni lo otro.

Los gratuitos enemigos de nuestro Jefe y futuro candidato del Partido Republicano, huirán pronto desparavidos ante su impostura, pues la verdad la exhibirá en toda su deformidad.

J. M<sup>a</sup> ZELEDÓN JIMÉNEZ

A juicio mío, y contemplando la quehella promovida por el Lic. don Máximo Fernández va don Zenón Castro, desde el punto de vista jurídico, simplemente, la condenatoria de los acusados habrá de ser la consecuencia obligada por las resultancias del expediente. En la publicación acusada se leen aseveraciones del ofensor altamente deshonrosas y apreciaciones del mismo proferidas con el intento evidente de menospreciar al Lic. Fernández, todo lo cual caracteriza bien el delito de injuria grave cuya represión está pedida.

El acusado señor Castro, en ejercicio del derecho de prueba que le garantiza el artículo 442 del Código Penal, según Decretos de 12 y 28 de julio de 1910, ha intentado demostrar la verdad de las imputaciones que le hizo al Licenciado Fernández, ya que aquellas injurias, aunque proferidas contra persona privada, aluden a intereses que no son de ese carácter. Mas, analizando con crítica honrada las pruebas testimonial y documental propuestas por el acusado, no es legalmente posible declarar que el acusado señor Castro ha probado la verdad de las imputaciones: podrá tenerse por cierto que el Gobernante nicaraguense Zelaya trató de auxiliar los trabajos políticos ejecutados en Costa Rica para obtener el triunfo de la candidatura del Partido Republicano en 1909, PUES REMITIÓ VALORES POR £ 1100 AL JEFE DE AQUEL PARTIDO, LICENCIADO FERNÁNDEZ, POR MEDIO DEL SECRETARIO DE ESTADO DOCTOR IRIAS, según lo expresan la carta y cablegrama presentados por el acusado señor Castro; pero se echa de menos, desde luego, una prueba complementaria indispensable: la de si el Licen-

ciado Fernández recibió, realmente aquellos valores.

En el expediente no se registra ningún dato que lo pruebe porque el señor Castro no ha presentado recibo alguno firmado por el Lic. Fernández, ni ha ofrecido el testimonio del CONDUCTOR DE AQUEL DINERO DOCTOR IRIAS ni de ninguna otra persona que lo viera entregar los valores. Muy al contrario, bien conocidas son del público y lo serán del Tribunal Juzgador, las terminantes y clarísimas manifestaciones documentales del mencionado doctor Iriás, en que expresa y protesta que él no le entregó dinero alguno al Lic. Fernández, ni personalmente ni por medio de nadie. La cuestión es, pues, clarísima. Basta saber leer para entender y fallar.

El único que puede atestiguar al Licenciado Fernández recibió aquella INSIGNIFICANTE SUMA QUE ZELAYA LE REMITIÓ, ES LA PERSONA CON QUIEN SE LA MANDÓ, EL DR. IRIÁS, y este señor, precisamente, es quien ha dicho ya, repetidas veces, que el Licenciado Fernández ningún dinero recibió. En consecuencia, como el reo señor Castro, no ha probado que el acusado Licenciado Fernández recibiera auxilio pecuniario alguno proveniente del General Zelaya, ni mucho menos los cincuenta mil pesos oro cuya malversación le atribuyó en su hoja suelta, y constandingo por el contrario—que el dinero que el General Zelaya trató de remitirle al Licenciado Fernández, no le fue entregado, la imputación del señor Castro, es delicuosa y punible. Ese es mi parecer: lo doy porque se me ha pedido por escrito y no tengo inconveniente en que se conozca.

San José 10 de febrero de 1913.

AD. ACOSTA.

Mañana.....?

Seguirá el Partido Republicano su marcha colosal no interrumpida ni por un momento, dejando confundidos en el camino a sus detractores, quienes habrán demostrado una vez más a Costa Rica, que don Máximo Fernández es muy digno Jefe de aquel Partido, único de principios y único por su pureza.

Heredia, 10 de febrero 1913.

BERNARDO BENAVIDES

Por telégrafo

Guápiles, febrero 10—7 p. m.

A EL REPUBLICANO

Espero que mañana sea un día más de gloria para nuestra causa.

NAPOLEÓN PACHECO

La reputación de un hombre no ha de descansar en bases falsas, por el contrario, su pedestal ha de ser de roca formidable. El Licenciado Fernández ha pasado por una prueba amarga, pero saludable, su figura política se destacará ahora como nunca y la calumnia solo ha servido de acicate en la lucha esforzada de los republicanos.

ANTONIO ALVAREZ HURTADO

## Temblor de tierra Datos suministrados por el Observatorio Nacional

Ayer a las 3.43 de la madrugada se sintió en esta capital un temblor bastante fuerte que nos trajo la alarma consiguiente.

Los datos que hemos recogido son los siguientes:

Intensidad III.  
Dirección NW. por N.—SE. por S.  
Duración—Tremor 2 segundos.  
Face Principal 9 "  
" Final 11 "  
Duración total 22 "

Distancia del Epicentro por la fórmula del Prof. Shatesis, 11.50 Km.

NOTA.—El tremor fué sumamente corto. La componente de N. S. registró una larga serie de vibraciones que duraron 20 segundos. En la «face principal» hay marcadas ondas de amplitud mayor que corresponden con iguales ondas en la componente de E. a W.

La componente de E. a W. registra una serie más pequeña de vibraciones, dominando la «face principal» onda de amplitud mayor que corresponde en las de la componente N. S.

La tripleación de ondas de poca amplitud en el tremor y en el principio de la «face final» de donde se deduce que el temblor tuvo su principio por un golpe trepidatorio, seguido después de oscilaciones que fueron aumentando para vol-

ver a disminuir la intensidad 11 segundos después del principio y seguir con oscilaciones muy débiles por 11 segundos que formó la «face final».

## Telegramas de provincias

De Sarchí.—Esta madrugada, 3.45, se sintieron dos temblores oscilatorios, no muy fuertes. Dirección E. a W., seguidos uno de otro. Duración, 5 segundos. El sábado también se oyeron fuertes retumbos del Poás.

Tres Ríos.—Temblor a las 3.45 de la mañana. Se oyó un trauquido é inmediatamente se sintió un choque algo fuerte que cambió en oscilación, disminuyendo la fuerza hasta terminar. Duró en un todo como 5 segundos.

San Mateo.—A las 3.45 de la madrugada se sintió en esta un fuerte temblor de 5ª intensidad. Dirección, E. a W. Duración, 20 segundos. Después de este, hubo dos más de menor intensidad.

San Isidro de Heredia.—Hoy a las 3.50 a. m. próximamente sintióse ligero temblor no muy fuerte. Dirección de E. a W.

Santo Domingo.—Esta madrugada a las 3.30 se sintió un fuerte temblor. No ocurrió ninguna novedad.

Santa Bárbara.—Como a las 3.40 de la madrugada hubo un fuerte temblor de oscilación.

San Isidro de Alsjuela.—A las 3.40 a. m. sintióse temblor oscilatorio como de 15 segundos, bastante fuerte. Dirección inapreciable. No hubo ningún daño ni alarma en el vecindario.

Curridabat.—A las 3.45 de la madrugada sintióse temblor de oscilación, largo, no muy fuerte. No se pudo apreciar dirección ni intensidad.

Puntarenas.—A las 3.45 de la madrugada sintióse en esta fuerte temblor que alarmó a toda la vecindad.

## Murió el Presidente Araujo

El señor Ministro de Relaciones Exteriores recibió ayer telegramas de la República de El Salvador en los cuales se le comunica la muerte del Presidente de aquella nación, doctor don Manuel E. Araujo á consecuencia de las heridas que recibió en el ataque de que fué víctima y que ya conocen nuestros lectores.

Dícese además que aquella República está en plena revolución; asumió el mando el Vicepresidente Carlos Meléndez y la revolución está dirigida por el General Prudencio Alfaro.

La tremenda noticia ha producido consternación inmensa en todos los círculos de esta capital.

Esperamos detalles del fatal acontecimiento.

Si no se trata del desarrollo de un plan general, Dios salve a la República hermana; si lo contrario, que Dios salve a Centro América.

## CHOQUE de dos embarcaciones

Se pierden más de C\$2,500

(POR TELÉGRAFO)

Puntarenas, febrero 10.

Antenoche «El Carliari» yendo para el Bebedero, chocó con la lancha «Chispa» que venía para este puerto cargada de sal, entre la punta Lagartos y Las Cortujas. La Chispa se fué á pique perdiéndose todo el cargamento. El Carliari resultó con una boyadura y dió auxilio á la tripulación de la Chispa y al joven Gustavo Rodríguez, quien venía de pasajero. Ayer la «Sultana» con burgos y peones fué á ver si salvaban la carga, pero fué inútil trayendo á remolque á la Chispa para este puerto. Las pérdidas pasan de dos mil quinientos colones.

Esta madrugada á las cuatro hubo un fuerte temblor que alarmó á la población, que se lanzó á la calle en traje de dormir, pero no pasó de ser más que un susto.

## Un individuo se tritura tres dedos de la mano

El accidente ocurrió en la caballeriza de Polifón.

En esta casa, trabaja el joven Juan Castillo, de 22 años de edad, é hijo de los señores Manuel y Josefa Chaves.

Antier, como de costumbre, se encontraba este joven plicando pasto en una de las máquinas que para tal efecto introdujo el señor Polifón,

cuando, en un descuido,

y por introducir más de lo reglamentado, la mano derecha, uno de los cilindros le fracturó tres dedos, con mutilación del músculo.

A los gritos de dolor de este laborioso joven, acudieron algunas personas, quienes, impuestas de lo acontecido, llamaron al médico para que atendiera el caso. Después fué trasladado al Hospital, donde rehusó la amputación de tres dedos, practicándosele entonces algunas curas.

Según el dictámen médico, el señor Castillo, tardará unas tres semanas para sanar.

Sentimos mucho lo acontecido á este honrado trabajador, deseándole pronta mejoría.

Tiraje de hoy, 15,000 ejemplares

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# Empresa Nacional de Funeraria

## EL MEJOR COCHE FUNEBRE

### QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono nº 330

## Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

## INTERESANTE

Un joven de esta capital, con muy buenas recomendaciones, desea colocarse en una casa de comercio ú oficina, como también puede administrar una finca. En esta Redacción se informará. 1-23-13

# Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO nº. 28.

Librería de C. Calvo Fernández y Cia.

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

# -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ! Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

## ¿QUIERE SER FELIZ?

### Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Doloresa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

satisfecho y sonriente aquel ruidoso boulevard de París, en el que momentos antes paseara con la desesperación en el alma.

Una voz íntima le decía: —¿Ves todos esos que pasan á tu lado sin dignarse mirarte? Pronto los verás á tus pies.

Desde aquel mismo día puso manos á la obra colosal de su fortuna.

Su actividad prodigiosa, su ingenio, su golpe de vista y su honradez profunda, le permitieron llegar en poco tiempo á uno de los más altos puestos de la casa. Gozaba de la absoluta confianza del barón. Pero no le bastaban, ni mucho menos, los 7,000 francos á que ascendía su sueldo. Aspiraba á mucho más.

Esperaba una ocasión. Presentóse ésta y la cogió al vuelo. La historia de este episodio no puede ser más curiosa.

Rothschild le confiaba misiones delicadísimas, para desempeñar las cuales tenía que recorrer toda Europa. En uno de estos viajes fué á parar á casa del barón Dreyfus, judío berlinés archimillonario, para quien era portador de un mensaje secreto.

Dreyfus le invitó á comer y le presentó á su hija, una de esas morenas incomparables que produce la raza de Israel.

Baring quedóse estático ante la hermosura de la muchacha. El amor le sugirió un plan atrevidísimo.

Cuando Dreyfus y él quedaron solos, le dijo sin preámbulos: —Señor mío, tengo el honor de pedirle la mano de su hija.

El banquero no supo en el primer momento qué contestar; tal fué su asombro. ¿Cómo se atrevía aquel misero empleado á aspirar á la mano de su única hija heredera? ¿Qué significada semejante audacia? Así es que con mal disimulada altivez le dijo: —¿Sabe usted, caballero, que mi hija llevará cien millones de dote?

James comprendió que en aquel momento se jugaba todo su porvenir y que el triunfo dependía de su atrevimiento.

—Lo sé, replicó.—Pero, ¿accederá usted si le digo que el barón Rothschild me ha asociado á sus negocios?

Dreyfus abrió los ojos de par en par. ¿Socio de Rothschild y yerno mío? ¡con las riquezas de ambos reunidas hay para remover el mundo!

—Aceptaría, contestó.

—Está bien, dijo Baring.

De Berlín á París hay mucha distancia. Al joven judío, que llevaba el corazón lleno de millones, é impregnado de amor, parecióle interminable.

Tal maña se dió que sus planes se realizaron punto por punto.

Fué al propio tiempo marido y millonario.

Mientras un rabino bendecía su unión un notario extendía la escritura en que Rothschild le admitía como socio.

He aquí como el Baring de 1850 quedó convertido en uno de los capitalistas más poderosos del mundo entero.

Inútil tarea sería la de narrar sus progresos en la prosperidad.

La empresa de hacer de 100 millones, 300, no es muy difícil.

Asoció á su hermano y la casa pasó á llamarse Baring Brothers. Su crédito se extendió por todo el orbe desde Inglaterra hasta China.

En 1876 salvó de la bancarrota á la República Argentina. Prestó á particulares, casas de Banca y Gobierno, y si bien ha tenido momentos de peligro, se ha salvado siempre.

La fortuna raras veces abandona á sus favoritos.

Además Baring posee un tallamán salvador. Es una preciosa cajita de oro en la que conserva cuidadosamente guardado el alfiler, base de su inmensa fortuna, verdadero padre de sus millones.

Baring es supersticioso, y cree que mientras conserve en su poder aquel objeto, al parecer tan insignificante, no habrá obstáculo capaz de detenerle, ni quiebra que pueda arruinarle.

G. ROBER.

## Aviso importante

JOSÉ VICEDOMINI, tiene el gusto de comunicar al público la apertura de su tienda, é interin llegan los grandes surtidos de géneros que tiene en camino de la Aduana, abre una gran liquidación de zarzas, desde 10 céntimos la vara en adelante, en dibujos y clases nuevo en Costa Rica.

También hay un bonito surtido de casimires que se darán á precios de verdadera ganga. Para mayor comodidad del público cada corte llevará marcado el precio.

Hay que aprovechar la ganga. Solo por 7 días. Avenida Central, frente al Banco Anglo.

## GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

# Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vengo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

### Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

#### DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento da la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

# La Alhambra

## PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Ocasión calva

## Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# Sabrosos regalos

PARA TODOS LOS DIAS Golosinas en canastillas artísticas EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

# Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.